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　　理查德•海葛爵士主講：
　　作為地球上最古老的文明，中國在處理逆境上，有著獨特的能
力。雖然朝代更迭，但中國永遠能重新聚合，永遠能帶著更新的力
量重振旗鼓。過去的四十年，是這個能力的典型例證。儒家思想中
關於家、文化、歷史和社會和諧的教義，正是這種能力的核心，正
如一位中國朋友向我解釋，「人有善念，天必佑之」。也因此佛教
能在中國繁榮興盛，使中國和平的時期遠遠超過其他國家。
　　但中國在它的歷史上大部分時間是一個封閉的國家。一七九三
年，英國國王的特使麥卡錫爵士，前往覲見清朝皇帝。麥卡錫爵士
帶了兩千個挑夫，把英國製造的各式產品作為禮物，希望獲得貿易
特許。皇帝回覆英王：「然從不貴奇巧，並無更需爾國製辦物件。
爾國王惟當善體朕意，益勵款誠。永矢恭順，以保義爾有邦，共用
太平之福。」
　　但現今中國正在面臨新的挑戰，這意味著鎖國主義將不再可能
，提出的「一帶一路」戰略。中國的經濟成長正在趨緩，而中國在
歐盟和美國的傳統市場則有他們各自的經濟問題，而且很可能是無
法解決的棘手的問題。「一帶」發展戰略需依賴基礎建設，以及有
主權的「走廊」關係，沿著舊絲路及非洲，發展新的經濟合作網路
。為有效實現這個計畫，中國需要和許多有著牢固的且不同文化的
國家發展互信的合作關係，而這些國家可能跟中國自己一樣採取孤
立主義。我們看看絲路的歷史，大家就能明瞭我的意思。
　　第一個絲路市場是西元四世紀時，由波斯人所組建的，實際上



在那之前的數個世紀，早已有許多商人在這一帶經商。最近在中國
西部被發掘出來的，四千年前的歐洲凱爾特商人木乃伊，一般稱為
樓蘭美女，足以為證。因此這個美女可能是英國人。波斯帝國曾短
暫地被亞歷山大大帝征服，但又很快恢復統治。回教徒則帶著阿拉
伯文化及統制遠至中國。中國從漢朝開始沿著絲路擴張；俄羅斯也
從北方沿絲路擴張。而後蒙古帝國橫掃歐亞大陸，但它的地方政府
系統給絲路帶來諸多好處，為中國西部許多國家與地方政府奠定基
礎，以「斯坦」為名的國家（像哈薩克斯坦），至今仍構成中亞地
區。在承平時期，絲路上的商人非常富有，他們最主要的抱怨是，
串錢幣的繩子經常因過重而拉斷。對於經濟學家來說，當時絲路貿
易占世界生產毛額的百分之七十。
　　西元一六ＯＯ年以後，歐洲各國開始挑戰絲路的繁榮，因為我
們有較好的船艦與武器。首先，西班牙因在南美洲獲得大量黃金和
白銀而致富，並賴以向世界各地購買最好的物品，（就像現代中國
人喜歡購買BMW汽車，以及Gucci皮包一樣）。但土耳其的崛起，
鄂圖曼帝國在西元一四ＯＯ年代，基本上封鎖了整個通往絲路地區
的途徑。葡萄牙人則發現了一條繞過非洲最南端，到達東方的新的
通路。荷蘭則在東南亞許多地區進行殖民統治，直到英國以其海軍
的優勢創建了全球的最大的帝國，其王冠上的明珠是印度。這個財
富的來源，隨著印度的獨立，以及海上、陸上絲路的消失而告枯竭
。對經濟學家來說，絲路貿易降至世界生產毛額的百分之二十，其
餘的則流向美國及歐洲。
　　這個令人驚嘆的財富與工作機會的來源，能否由現在提出的「
一帶一路」戰略而重現？許多人懷疑中國有這個能力實現這個行動
，將世界財富的中心轉移回亞洲。但我跟他們不同。
　　第一，絲路這一帶地區蘊含著極為豐富的礦產，能夠提供建設



基礎設施、港口、鐵路、公路，以取代舊的駱駝道路所需的資金，
據世界銀行估計約八兆美元。中國有二十一兆美元在它的銀行系統
，這是美國的兩倍。
　　第二，我們這個會議所談論的文化，中國、印度、蒙古族的斯
坦國家、伊朗及土耳其等國，各有極為不同的文化與宗教信仰。稍
早，我正與淨空老法師談論到，有關伊斯蘭教，與其他宗教對它的
疑慮的問題。但這些國家人民之間因著兩千年來的共同工作、往來
，有著不可思議的種族記憶。因此，不像歐洲共同市場，我們所探
討的是一個可能實現的策略，人們知道這是可行的。
　　第三，就是這些國家的年輕人，我再一次完全同意老法師的觀
點，要將重心放在年輕人身上。這些國家的年輕一輩，開始使用一
種共同的語言—英語。他們也開始分享交流的形式，例如，我們正
在蒙古建造第一個中國足球城市。任何觀賞過英格蘭足球超級聯賽
的人，都能瞭解足球對於年輕人的重要性。而年輕人對於企業開創
精神，與未來的商業與學習，是極為重要的。再一次，我同意老法
師這個觀點。
　　最後，我相信最重要的是中國自己的決心，以及它的文化如何
創造出克服差異性，建立新世界的能力。我認為這個世界需要一個
新的經濟平臺，沒有如歐洲這般的歷史性問題，四個最大國有超過
百分之五十的年輕人失業。你不可能有一個經濟體系，年輕人是不
能工作的。但若能好好利用這一代年輕人的活力能量，如孔夫子所
說，「為善之人，天必佑之」。
　　麥迪文．休斯校長主講：
　　尊敬的淨空老法師、理查爵士，諸位嘉賓、女士們、先生們：
　　剛才我用我的母語跟大家分享，今天能夠與各位共聚一堂，來
讚頌、緬懷我們古老的傳統，我感覺非常殊勝。我們向參與這項殊



勝祭典的祖先們致敬。
　　我本人，作為威爾士大學的副校長，應邀參加這個祭祖活動，
我更是深感榮幸。要參與這個祭祖的過程，我深感責任重大。
　　昨天，我們在此創造了歷史，因為這是第一次我們有機會在英
國參與紀念祖先的儀式。這是第一次在英國舉行的祭祖儀式。
　　我要感謝悟道法師，以及他的所有同仁，感謝他們對這次活動
所做的準備工作，使我們能夠在這裡讚頌中國文化，以及中國文化
中祖先的重要性。我們也思考信仰的含意，及全世界的信仰傳統，
如我們現在讚頌祖先的重要性一樣。
　　今天，在這個祭祖儀典中，我們要向全世界人民的祖先致敬，
我們要向，如理查爵士講演中所提到的各個不同的傳統致敬。我們
必須注意到一體的重要性，世界一體，以及確立與經濟、文化必要
規則連結的共同紐帶。這些紐帶對於促進年輕人對於世界有更多了
解尤為重要，而這當然需要有一個共同的語言和共同的文化規範。
　　今天，我們記得，正如淨空老法師所說，「全人類是一個生命
共同體」，是這次祭祖慶典的主軸。
　　十二個月前，我有幸第一次與淨空老法師見面。我很快就意識
到，在我面前的是一位具有謙虛、遠見，且思路清晰的世界級領袖
人物。我了解到，他是一位慈悲的人，他看到了致力於教育的需求
，這個教育是提供全世界年輕人一個學習文化、價值觀以及全球和
諧的機會。
　　我們一起勾勒出成立漢學院的願景，讓威爾士大學內，以及來
自全世界的年輕人，一起來學習中國傳統文化，以及有關中國語言
及文化指導原則的核心經典與歷史性典籍，作為主要學習的內容。
我很高興我們大學的孔子學院，已經對威爾士境內的許多中小學，
展開支持與促進對中國傳統與文化，以及對我們世界有更多了解的



學習。
　　今天重要的是，我們要記住，記住過去。我們表達感恩，並珍
惜對祖先的紀念，以及尊重傳統。
　　中國有太多的東西值得我們學習——中國的治國之道、中國人
感恩的心，以及你們所分享的集體記憶。在如今這個分裂的世界，
我們能夠體認出這些使我們成為一體的共同紐帶，是如此的重要。
　　中國古人非常清楚地告訴我們，「不聽老人言，吃虧在眼前」
。我們都可以向古老的傳統、古老的文明學習。我們可以從這些價
值觀、這些核心信念學習，並培養這些核心信念，以確保世界和諧
與和平。
　　我們要建立一個強大的經濟平台，不僅基於良好經濟理念，同
時基於互相理解的共同紐帶，構建一個更好的世界，允許我們可以
在經濟上、文化上獲得不斷地成長。
　　我們需要學習如何獲得內心的寧靜與平和，使我們能夠與那些
古老傳統重新連結。今天這個祭典，是在讚頌我們傳統的和諧，我
們先輩們所教導我們的和諧與價值觀。無論是哪種傳統，無論是哪
種教義，我們都能找到其中相同的紐帶，並依之發展一個更好的世
界。
　　世界的信仰需要一個一致的目的。幾個星期之前，淨空老法師
和我本人，非常榮幸地與威爾士大學的名譽校長——威爾士王子進
行了會談。我們討論了數個議題。大家都知道，威爾士王子非常致
力於發展和諧的理念。請允許我從威爾士王子的《和諧》一書中，
引用跟今天所研討議題相關的三段話。
　　「西方世界已經失去對我們環境整體性的意識。而這個現象導
致我們對於傳統及祖先智慧的感恩心，逐漸喪失」。
　　「在我心目中，傳統不是我們生活中一些人為的元素。傳統反



映的是無遠弗屆的宇宙秩序，是我們跟過去廣大奧祕保持和諧關係
的支撐」。
　　今天是來讚頌根，你的根，我的根，各個不同文化的根，他們
來到這共同的平台，以促進更好的世界與和平。如威爾士王子所說
：
　　「對我們所有人來說，根，非常重要，我們生活環境的根源，
我們族群的根源，我們文化、傳統的根源，以及哲理上、精神上傳
統的根源。如果我們忘記我們的來處，將剝奪我們對於自身價值、
內心的安穩、目標及和平的意識」。
　　今天，我們對全世界傳統文化表達敬意。我們召喚集體記憶、
古老的智慧，我們反思老法師經常提到的仁愛、忠誠、信、義、廉
潔、及孝。
　　我們打開心胸，以敬意與感恩的心，追思我們前人的貢獻、他
們的成就，及他們的特殊貢獻。我們從中學習，來描繪一個新的世
界，及新的機會。
　　如佛陀教導我們的六和敬，我們反思佛陀的教誨，以及其他世
界領袖的教誨。從中我們可以發現內在的共同性，使我們能一起建
構一個更好的世界。
　　各位女士、先生們，我非常榮幸有機會來參加這個盛會，我們
在此一起追思、讚頌我們的祖先，為更好的世界和平、全球和諧做
準備。謝謝。
　　
　　


